

ACLAREMOS...

Con la piadosa intención que puede suponerse, asegura "La Tierra", en su número del domingo, que un concejal radical ha dicho—contestando a la pregunta de si la minoría radical obraría de acuerdo con la proposición votada en la última Asamblea del Partido—que la minoría no puede servir de instrumento de maniobras o de desquites personales.

Si lo que asegura el mencionado periódico fuera cierto, que no lo creemos, porque conocemos muy bien a nuestros clásicos y sabemos de lo que son capaces los políticos de viejo cuño, ello sería motivo más que sobrado para que el Partido Radical, adoptase, después de convenientemente aclaradas las cosas, una enérgica determinación contra quien, precisamente, por ostentar un cargo público otorgado por un Partido, está más obligado que nadie a respetar los acuerdos de la Asamblea General de ese Partido. O, en caso contrario, si no se está dispuesto a someterse a ellos, separarse de la organización—abandonar el cargo—o lo más justo—para, de esta manera, poder obrar por cuenta y responsabilidad propias, sin enrolar en su actuación personal a un Partido que no puede responder, en definitiva de otra cosa que no sea de los acuerdos de sus Asambleas.

Conviene pues, que se aclaren estas cuestiones, para que, sin duda, para que de esta manera no puedan tener fundamento las campañas confusionalistas de ciertos periódicos, y que el Partido Radical y sus representantes en el Municipio no sigan a merced de estos sistemáticos ataques a la organización radical.

Es necesario salir emergentemente al paso de estas viles asechanzas y desenmascarar a bilingües y cobardes que se esconden tras una insidia para herir arteralmente a la República. De esta manera haremos que la opinión conozca la verdad, la única verdad, y con su desvío distigüe, como merecen, ciertas repudiadas actuaciones.

COSAS DE LA TIERRUCA...

"El republicano más republicano... etc., etc.", se muestra desolado porque no "saltaron chispas" en la última sesión municipal. "¡Todo el mundo se amansa!"—dice el caduco liberal-romanista.

En efecto: todo el mundo es capaz de amansarse, y todas las cuadraturas del círculo son posibles, menos una: calmar a ciertos políticos. Estos sólo calman con poderosas y "adormecedoras" inyecciones de "suero acuñado".

Si el "affaire" Nieto llegara a su fin—esto es: saquear al Ayuntamiento—, ya oírían ustedes voces suaves, arrulladoras, melifluas. Y, sobre todo, destilarían mieles para el Alcalde que allanara el camino.

Pero como esto no ha llegado todavía, pues ¡hierro y fuego! ¡A patear de impaciencia, y a poner el higo a suprema contribución! ¡Y a extender el índice en ademán acusador!

Sin tener en cuenta que nadei con lo tónica manciada de barro puede señalar una nota en la agenda, sin tomar patente de descarado.

De un artículo: "conviene siempre animarse, sonreír, ofrecerse a quien mande"

Completamos nosotros: o a quien se supongan próximo a tomar el Poder, ¿verdad? Ya se ve que ciertos señores son fieles al lema. Tan pronto como se barrunta la posibilidad de que Lerroux "entre", ¡vaya masera de tocar el bombo!

Ahora se hacen ejercicios de maquiavelismo. Un maquiavelismo de guardarropa, con polilla y todo. Y con esta arna mellada y enmohecida de tanto usarla tras las esquinas, se pretende

herir de muerte al Partido Radical. También, quien la esgrime, acometió con ella a otros partidos en lejanos tiempos. Y acabó la farra en la Glorieta de San Francisco.

Una verdadera tempestad sobre nuestras cabezas. Nos apedrean con adjetivos gruesos. En las tapias de los manicomios, debieran poner un letrero con la siguiente inscripción: "Peligroso arrimarse".

Claro es: nosotros seguimos nuestro camino. Si éste pasa rozando una casa de salud y, desde ella, cualquier loco nos arroja piedras, pues decimos: ¡gajes del oficio! Y esperamos que acudan los loqueros a reducir al energúmeno.

Porque... ¡seamos sinceros! Los locos, son irresponsables. Irresponsables de todo: de sus actos y de la misma locura que padecen. No vayamos a caer sobre ellos, que bastante desgracia tienen con haber sido señalados por el dedo de Dios.

Desde luego: si los loqueros no los reducen, nosotros, en defensa propia, nos veremos precisados a ponerles la camisa de fuerza.

Y en el forrajeo, pudieran evidenciarse repugnantes desnudeces en los tarados.

Una de las cosas más repugnantes, el vientre. Un vientre hinchado, deforme, viscoso, que impone su dictadura al resto del organismo, y lo hace esclavo de sus actividades digestivas.

Otra, la lengua: una lengua venenosa para los adversarios, y muy ágil y complaciente con los amos.

También habló de los espontáneos que se tiraron al ruedo de la Plaza de Tetán, diciendo que había dado órdenes energicas al Director General de Seguridad.

RECTIFICACION

Debido a una errata en el cuarto renglón del quinto párrafo, del artículo titulado "Política Hidráulica", publicado en nuestro editorial del sábado, se dice: "Si el cultivo fue abundante". Y debió decir: "Si el cultivo no fuese anual".

SELLOS DE CAUCHU en la Imp. VIUDA M. CARREÑO; Jara, 10

LA INFLUENCIA DE LA LITERATURA

London, 9 m. El periódico "Evannig-Post", publica un interesante artículo de Mr. Burnes, en el cual habla de la influencia de la literatura en las costumbres. Según el articulista, el número de adulterios se elevó al 45 por cien, a raíz de ponerse en boga los vodeviles franceses, cosa que demuestra hasta que punto influye la producción literaria en la psicología colectiva.

Y un número de damas pertenecientes a la "high life" protesta diciendo que el tanto por ciento fijado por mister Burnes es totalmente fantástico. Según ellas, es mucho más reducido. También consideran inexacta la afirmación de que las dos terceras partes de las infidelidades conyugales, se cometen con donjuanes que pertenecen al Ejército o la Marina.

Agencia HOVAS

Faiseje desde el tren

Por el antejo de la ventanilla
cruza el paisaje ciego.
Nos llega la alegría
de los postes del telégrafo,
unos tras otros corriendo.
Al fondo hay un gracioso
bordado de cerros.
Las aldeas se quedan
con su profundo silencio
y su compañero vigilante

siempre despierto.
El tren pasa por un puente:
redoble
de bomboras de hierro.
Allá lejos
queda un árbol,
desde donde dice adiós
el viento.

Eduardo de Ontañón

FIGURAS LITERARIAS

JACINTO REMESAL

(W. Fernández-Flores: «Ha entrado un ladrón»)

Al salir de casa de Leticia, Jacinto Remesal tiene la sensación de que algo muy querido y valioso, apartándose de él, ha cesado de asistirle. Detenido en la acera permanece unos instantes con la mirada vaga—vuelta hacia su drama íntimo—y aún se hace más triste, más desconsolada la expresión de su rostro. Luego comienza a andar con lento paso—vacilante a trechos—las manos a la espalda y la frente inclinada.

Sabe ya, de la manera más dolorosa y cierta, que lo que ha perdido para siempre es la esperanza; aqueja la esperanza gloriosa y buena que él tenía, que cobijaba sobre su pecho como a la cosa más querida. "Cántame n' o peito, q, no teño ferido..."—El amor por Natalia, recogiendo toda su esperanza, había la transformado en realidad dicha; y fué unida por la hermosura de ella cuando se entregó a Jacinto, que creía soñar al tenerla en los brazos: al poder besarla y conocerla. No importaba entonces la sombra del que Natalia decía ser su marido; estaba muy lejos, en su casa de América, y acaso fuera posible—había pensado Remesal—que, cuando tanto tardaba, no volviese nunca. Natalia salía por la mañana para Jacinto, y éste fué prendiendo su vida entera en la figura de ella—su vida humilde de hombre pobre y vulgar—, un poco más definitiva mente a cada nuevo beso.

Y he aquí que Natalia, de improviso, había corrido para él sus puertas porque el ausente regresaba. "No nos veremos nunca más. To do acabó"—Y he aquí también la cruel sorpresa, cuando al acudir Jacinto a Leticia, la amiga y confidente de Natalia, tuvo conocimiento de la verdad y la sensación absoluta, de su fracaso, de su escasa valía, de su insignificancia. Porque Natalia no estaba casada, ni encarnaba la pureza con que mantiera a Remesal; había sido la fácil amante de mu-

chos hombres, y ahora lo era de aquel americano—ducho de gran fortuna—de blando espíritu, fácil y manejable, seducido por la belleza de ella—"Natalia, a usted no le ha querido nunca—había dicho Leticia.—Usted no sabe lo que es el tedio de una mujer que, por las circunstancias o las conveniencias, abandona la alegría de una vida brillante y se encierra en un piso barato de una calle de sexto orden. Usted era... ni aún una aventura; apenas una distracción que no ofrecía ningún riesgo, y el eco pobre de las alabanzas de que estaba separada".—Y añadió luego más ruda y despididamente:—"Además, no ha sido todo más que compasión. ¿Cómo ha podido usted pensar que la había enamorado? Y no puede quejarse; ella, que tiene un temperamento generoso, le ha dado cuanto podía apetecer".

Calle arriba, Jacinto Remesal arrastra su amargura. Una triste sonrisa le cruza un momento los labios pálidos y finos. Recuerda los ensueños, generosos y magníficos, que han caído por tierra. El había pensado escapar con Natalia, con su pueblo de Galicia, y vivir juntos en el hogar donde la había la paz como un corazón tranquilo. En la memoria se le aparecen el rostro bondadoso de su hermana Margarita, y los sitios queridos: el campo y las fragas y la casa en San Fiz. La nostalgia, que encuentra propicias alanzas en su desconsuelo, le invade como nunca y lo recongoja. Se reconoce vencido, a merced de la soledad y el desamparo; y una idea dolorosa se levanta entre sus recuerdos:—"Si Dios dispusiera que no hubiese yo de morir en nuestra casa, mi hermana Margarita hará que mis cenizas vayan a estar bajo aquella tierra..."—Y tiene que hacer un gran esfuerzo para no echarse, como un niño, a llorar.

J. Rodríguez CANOVAS

Un partido de fútbol

Madrid, 4 tarde. Ayer jugaron un partido de fútbol en el campo de La Granja, el equipo de la escolta presidencial y el Deportivo local. Asistió el Sr. Alcalá Zamora, siendo muy aplaudido y dándose muchos vivas a la República. Se disputaban una copa de plata, venciendo los locales por uno a cero.

Se retiran varios militares

Madrid, 12 m. Al llegar los periodistas al Ministerio de la Guerra les dijeron que, ayer terminó el plazo para que los militares pudieran pedir el retiro. Los han solicitado 4 músicos mayores. Los generales que lo han pedido hon sido los señores Gallego, Medias y Ferdines.

Los problemas militares

Importantes declaraciones del Sr. Azaña

Madrid, 12 m.

El señor Azaña ha hecho importantes declaraciones sobre los actuales problemas militares.

Refiriéndose a las reformas ha manifestado que se realizarán todas aquellas que sean necesarias para dotar al país de elementos defensivos que aseguren su posición internacional.

España—ha dicho—necesita que se la respete en el exterior. Añadió que si hubiera guerra no es seguro que se pudiera mantener una neutralidad semejante a la del año 1914, y que no se trata precisamente de conservar la integridad del territorio nacional, sino de conservar y mantener íntegra la libertad, para, en un caso de guerra, poder inclinarnos hacia donde más conviniese.

Continuó el señor Azaña diciendo que precisa tener una industria fuerte en este punto, que en los actuales momentos no resulta favorable. Dijo que se carece de nitrato, algodón y petróleo; tres cosas indispensables de poseer para un caso de guerra.

Justificó la necesidad de establecer una estrecha coordinación de recursos, citándose, por ejemplo, un Estado Mayor Superior, pero sin unir los Ministerios de la Guerra y de Marina.

Consideró asimismo de carácter urgentísimo una reorganización de la aviación, manteniendo su creencia de que sin una aviación moderna y eficiente los ejércitos no podrían ser movilizables, toda vez que cualquier aviación enemiga podría, con gran facilidad, destruirnos las bases.

Añadió el señor Azaña que será creado un organismo único, con el fin de que en todo caso exista un solo plan el que se desarrolle. En un plazo de cinco años—siguió diciendo—y con un presupuesto de 150 millones, colocáramos a la aviación en condiciones de prestar un servicio defensivo de España de la máxima eficacia.

Manifestó que antes se gastaban en el presupuesto de Guerra se ochenta millones, suma que hubiera bastado para atender decentemente todas las necesidades del ejército, si se hubiera destruido de su organización los métodos arcaicos. Con las economías realizadas se han reducido muchos gastos innecesarios, y tal economía piensa que se emplee en el mejoramiento de todos los servicios. Precisa renovar la artillería, adquirir armas automáticas y seguir reduciendo el presupuesto militar destinado a Marruecos.

Terminó manifestando que se preparan proyectos referentes a la oficialidad de complemento en el sentido de una completa preparación preliminar, así como de coordinación entre los grandes Centros directivos de la defensa nacional, con el fin de que en lo sucesivo, no sea necesaria otra cosa que continuar la obra comenzada.

Colonias Escolares

Ayer a las nueve de la mañana, partió para Cabo de Palos la Colonia que formada por los hijos de los beneméritos camilleros, ha organizado la Cruz Roja de Cartagena. La noche del viernes, fueron reconocidos por el ilustre doctor Sr. Bonmati, el que tuvo frases de paternal cariño para los colonos, pronunciando una conmovedora oración ilustrada con emotivos pasajes del famoso libro del indio Rabindranah Tagore, titulado "La luna nueva", siendo muy aplaudido.

Después hizo uso de la palabra el Profesor de la Colonia, don Daniel López Abellán. Sus frases conmovedoras fueron escuchadas por las niñas con inusitada atención y un aplauso fervoroso acogió la agradable charla del joven mentor.

También fué transportado a la hermosa playa, en un camión cedido generosamente por la autoridad superior de Marina, el material de la Colonia, que por mediación de nuestro ilustre paisano, el doctor Calandre, ha regalado la Junta Central de la Cruz Roja Española. Este consiste en unas magníficas camas de campaña con su correspondiente ropa, que han sido instaladas en el local de la Sociedad de Salvamento de Naufragos, donde se alojan los jóvenes colonos.

La Sociedad General de Autores

Madrid, 4 tarde. El ministro de Agricultura don Marcelino Domingo ha dicho que estaba ultimando varios asuntos de su departamento. También dijo que le habían invitado a la inauguración de la nueva Sociedad General de Autores españoles. La invitación se la han hecho como Ministro y como autor.

"REPUBLICA" HA TRASLADADO SU REDACCION Y ADMINISTRACION A LA CALLE HONDA, NUMERO 24, BAJO.

Las fiestas valencianas

Valencia, 12 m. El concurso de natación celebrado ayer tarde resultó lucidísimo, habiendo sido presenciado por numeroso público, que aplaudió la pericia de los nadadores. A las diez de la noche tuvieron lugar los bailes regionales y a las diez y media, se representó en los viveros la ópera "Lohengrin".

PARA IMPRESOS: Vda. M. Carreño

Las elecciones alemanas

Madrid, 12 m. Comunican desde Berlín que se han celebrado las elecciones, resultando relativamente tranquilas, si se tiene en cuenta que se esperaban grandes desórdenes.

Los incidentes que se produjeron, han sido en el día anterior, registrándose en diversos puntos de Alemania 10 muertos. La composición de la Cámara, después de las elecciones, varía poco de la anterior constitución.

Los nacionalistas han logrado una mayoría relativa. Ni aún unidos los nacionalistas con Hugenberg lograrán una mayoría absoluta parlamentaria.

Los nacionalistas han obtenido en la jornada de ayer doce millones y medio de votos, consiguiendo 229 actas de Diputados; los socialistas, siete millones de votos con 132 Diputados; los comunistas, cuatro millones setecientos mil votos con 88 Diputados; el partido del Centro, cuatro millones cuatrocientos mil votos, con 76 Diputados; los nacionalistas alemanes, 36 Diputados y los populistas bávaros 19 Diputados. En Berlín, los hitlerianos obtuvieron casi igual número de votos que los comunistas.

En Hannover, han perecido intoxicados el mismo día de las elecciones 80 hitlerianos.

SELLOS DE CAUCHU en la Imp. VIUDA M. CARREÑO; Jara, 10